
到佛子岭去 吴莉莉

! ! ! !本题目从靳以的散
文《到佛子岭去》驳来，过
去初中语文课本里把它
作为教材。位于皖西的佛
子岭水库，是新中国第一
个自行建造的水利工程，
靳以先生讴歌了劳动者
的建国热情，我也记住了
佛子岭。一个花甲过去，
佛子岭水库早已淡出人
们视线，钟灵毓秀的她却
景色依然迷人。今春，我
重当背包族去游佛子岭，
年龄不饶人，路上全靠自
己打理真不轻松。

刚出六安火车站，就
下起了大雨。我备着雨具
倒也不怕，可冒雨寻餐馆、
找去霍山长途汽车，还是
麻烦。沿途每问路
人，大家全热心指
点。长途大巴里满
车山民，唯我和先
生是游客。车到终
点，天色向晚，问司机打听
旅馆，他也不多话。待乘客
下完，师傅把车又开出好
远，停在了一家旅游中心
的门前。打开车门他轻轻
说：“老人家走好。”雨意绵
绵，人情暖暖。旅游中心不
设住宿，下班时间已过，里
面没几个人。听说有从上
海专程来看佛子岭水库的
游客，经理室出来位五十
多岁的中年人。他见我盯
着墙上介绍水库历史的图
片，就热情地搭起话来。他
递上名片，原来是中心主
任。主任说，现在游客少，
“!"后”以下的都不知道
佛子岭水库。我忍不住插
嘴：从前语文课里都有的。
他颇有遇知音之感，马上
自豪地答：那是写我们父
辈的！他还要沏茶，我们婉
拒了。后来，主任冒雨出

去，开来景区观光车，亲自
把我们送到水库对岸的佛
子岭宾馆。又说，当年朱
德、郭沫若等国家领导在
此下榻。我要付车费，他不
收，还关照宾馆值班经理：
“上海来的两位老人家，价
格优惠点”，“老人家”一语
脱口而出，看来，尊老是这
里的民风。
当晚出了个洋相。出

门时求行装简便，各人只
带一双鞋。淋过雨的鞋湿
透了，我把两双湿鞋搁在
门口墙角，不会有人偷

吧。服务员带我们
进房时说过，今晚
客人就你俩。夜已
深，雨还在下，鞋干
不了，索性收它进

来。打开门看：奇怪，少了
一只鞋！偷鞋贼难道是独
脚贼？我又气又急，没鞋，
明天怎么办？两人都不知
所措，我怏怏地收进三只
剩鞋#决定找服务员去！黑
魆魆的庭院树荫浓密，风
吹叶片声响沙沙，蛮吓人
的。我壮胆四向“侦察”，
鬼影也不见。值班室亮着
灯却没人，柜台的电话下
压着各办公室号码，找谁
呢？不管它，对照号码我
一阵乱揿，终于有人接
了。一会儿，来了个年轻
的女服务员，她也奇怪：
“我们从来没有发生过这
事啊。”实在辨不出敌情，
她带我出外查去。路灯
下，忽见对面车库前，隐
隐约约有影子在晃。我不
敢走了，“阿姨你别怕，这
是野狗。”她顿时恍然：
“是狗叼走的，我找去”。

说完径直奔向我们用晚
饭的食堂。那路很长，我
历来怕狗，哪还敢跟$ 暗
想：实在不行，明天就穿
拖鞋上路吧。才一会，服
务员拎着鞋子小跑回来，
她边喘边笑：“果然在狗
窝里。”我亦惊亦喜，再看
那鞋已是面目全非：鞋帮
被“贼”咬得犬牙差互，露
出的白花花海绵衬里叫
人恶心；难看倒还在其
次，沾过野狗唾液，要染
狂犬病的。我离鞋远远地
说：这鞋不能穿了。“没
事，没事。狗都是原主人
搬家时没带走的，没有毛
病。我老公的鞋也被咬
过，还不照样穿？”她找了
一块抹布，细细地擦着被
咬的口子，又从里屋搬出
取暖器，对着红外线灯管
烘起鞋来。她说自己是后

排宾馆的服务员，这里不
归她管，接到电话马上赶
过来的。我本来很生气，
对管理服务似乎有许多话
要说，看她为我忙碌，她对
狗“贼”行径的无所谓，再
和她聊天，原先的不快慢
慢淡去。她三十出头的年
纪，已是当年水库建设者
的第三代后人。“好多人
都搬到城里去了，可水库
还在发电，这里总要人管
的不是？”

次日，我用伤筋膏将
狗牙痕密密覆盖，让先生
将就穿着。“乱花渐欲迷
人眼，浅草才能没马蹄”，
雨后的佛子岭水库山色
迷人，青翠的浅草令“马
蹄”流连忘返，疑虑早云
消雾散。我走过克拉玛
依，路过大庆，看过葛洲
坝，这些曾经为国立功的
大油田、大水库，现在或
许不再辉煌，它们与当年
劳动者的丰功伟绩，国人
不会忘记。

!硬汉"归来
!!!电影"劫案迷云#观感

! ! ! !曾获封奥斯卡影帝
的尼古拉斯·凯奇近年来
一直人气不佳，无论是
《恶灵骑士》、《曼谷杀手》
还是《非法入侵》、《狂暴
飞车》，无一例外被称为
“烂片”，即便是稍有起色
的《坏中尉》也依然无法
取悦日益挑剔的观众。

最近这部宣
传不多、投资不
多、噱头不多的
《劫案迷云》却给
了尼古拉斯·凯奇
再次证明自己的机会。从
剧情上说，这并不是一部
情节紧张、题材猎奇的电
影，但却依靠紧凑的结
构、严密的布局让剧情发

展看起来丝丝入
扣，合乎情理。

电影开始颇
有些欲扬先抑的
意味，让昔日的
“影帝”吃尽苦头，作为窃
盗集团首领的威尔 %尼古
拉斯·凯奇饰&在行动中被
同伙出卖，威尔在警方赶

到前，将抢来的巨
款丢入铁桶烧毁，
但仍入狱八年。威
尔出狱后原本想
金盆洗手，并与女

儿艾莉森修复关系，却同
时被 '() 以及过去同伙
找上，逼迫他交出当年的
*"""万美元。

入狱八年，出狱之后

却面临绑架和勒索两大
劫难，不得不说，这样的
设置足够揪心。观众按照
以往的观影经验必然认
为此时进退维谷的尼古
拉斯·凯奇必然会像《恶
灵骑士》一般暴躁变身，
于是出现见神杀神，见鬼
杀鬼，解决一切困难，最
后救出女儿的完美大结
局。然而导演却显然给出
了另外一种例外，影片中
威尔没有任何解决困境
的神力，有的只有任人摆

布，听人宰割，让人
不禁又生英雄垂暮
之感。

同时，影片最为
惊艳的铺垫是策划一

切的幕后黑手竟是威尔的
好友文森特，虽然这是电
影中的惯用手法，但在此
片中的运用纯熟且不着痕
迹，让观众大呼上当。

应该说，本部电影对
节点的拿捏恰到好处，作
为一部动作电影，让主角
备受磨难最后爆发符合
每个观众的预期心理，
《劫案迷云》也不例外，关
键在于威尔的爆发在什
么时候，特别是在观众对
尼古拉斯·凯奇经典桥段

出现审美疲劳之后。从这
点来说，这部电影对节点
的拿捏恰到好处，影片中
有 +,分钟都是在讲威尔
的悲催处境和其女儿的
危险境地，给观众造成了
相当的心理压力和足够
的戏剧铺垫，也确实做到
了“不到最后一分钟，不
知谁是最后的胜利者”。
《劫案迷云》让尼古

拉斯·凯奇打了一场翻身
仗，也让观众看到曾经江
湖上鼎鼎大名的“硬汉”
完美回归，同时证明了一
个道理：好电影不仅需要
好的演员，更需要好的剧
本，想必凯奇大叔对此深
有感触。
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初入电影厂
叶永烈

听说上海电影博物馆开张了，便带着
孙子、孙女去参观。他俩爱看电影，所以对
上海电影博物馆饶有兴味。我呢？走进那
里，却勾起 *-年电影生涯的诸多回忆……

我在大学毕业之后，来到电影厂工
作，在摄制组当场记。场记，是学习导演工
作的第一步，借以熟悉电影的摄制。电影
厂的“规矩”是由场记而助理导演而副导
演、导演。一到摄制组，我就领到场记必备
的“三件宝”，即小黑板、秒表和场记单。小
黑板叫“拍板”。导演教我如何做场记：

一是每拍一个镜头，场记必须在“拍
板”上写明是第几镜，第几次拍摄。摄影师每
拍一个镜头，必须先拍
“拍板”。这样，电影胶片
到了洗印厂，一印出来，
就知道这是什么影片第
几镜第几次拍摄；二是
摄影师一开摄影机，场记就得摁下秒表，
关机时则关上秒表，以记录拍摄时间。电
影摄影机每秒钟拍 ./张画面，相当于消
耗一英尺胶片；三是每拍一个镜头，场记
要像售货员开发票似的，填写一式三份场
记单。场记单上要写明剧名、拍摄时间、镜
号、内容、拍摄次数、长度等等。这一式三
份，一份随胶片送往冲印厂，一份
交给摄影助理，一份存底。
记得，每拍完一个镜头，导演

总是挨个儿问：“好不好？好不
好？”就连我这个新来乍到的场
记，也要问。仿佛非常“民主”，善
于倾听摄制组每一个成员的意见。后来，
摄影师悄然告诉我：“导演问你好不好，就
一定要回答说：‘好！’”经过摄影助理向我
“解释”，我这才明白：每一个镜头，导演总
希望多拍几次，以便从中挑选出最好的一
次，用在影片里。可是，要想重拍，总要找
个理由。导演不便于自己说，于是他逐一
向摄制组成员询问“好不好”，只要有一个
人说“不好”，他马上说“再来一次”。

我发现，导演总是把“再拍一次”的
镜头，称之为“01”。 起初，我不明白这
“01”是什么意思。后来才知道原来是
“02 3224”的缩写，“不好”之意。

摄影师呢，当然希望拍好每一个镜
头，有机会重拍一次，固然不错。不过，电
影胶片很贵。为了节约胶片，电影制片厂
对“耗片比”作了很严格的规定。所谓“耗
片比”，就是拍摄成功的镜头长度和消耗
的胶片长度之比。当时规定的“耗片比”，
有时候只有“*：*5!,”。也就是说，拍成功
*"""英尺的镜头，只给你 *!,"英尺的
胶片。“耗片比”超过了，就得扣摄影师的
奖金。正因为这样，摄影师在拍每一个镜
头之前，都仔仔细细，生怕浪费胶片，尽
量避免“01”。

摄影师也抓我的“差”，叫我帮助他
看“光影”。所谓“光
影”，是指一个光源
之下，被拍物体只能
有一个影子。拍电
影的时候，灯很多，

光线分为主光、辅光、侧光、顶光、背景
光，可是只许主光方向产生影子。平常在
生活中，我从来没有刻意关注过影子问
题。到了拍摄现场，老是要看有几个影
子。特别是在看样片的时候，如果看到两
个影子或者三个影子，便大声叫起来：
“影子！影子！”于是那个镜头只得重拍。

当然，如今拍电影，似乎已经不
那么讲究了，光影混乱的镜头，
比比皆是。好在观众只注意戏，
并不注意有几个影子。我在摄制
组受过“训练”，见到光影混乱，
总感到不舒服!!只是没有大

声叫起来：“影子！影子！”
刚到摄制组，什么都干。比如，帮助摄

影助理用皮尺测量摄影机到被摄物的距
离，这叫“拉皮尺”；拍摄推拉镜头的时候，
要不断改变摄影机的焦距，这叫“跟焦
点”，我也帮着“跟焦点”以至“跟光圈”。
跟录音师在一起，也十分有趣：每到

一地，录音师总是用他那特殊的耳朵谛
听着。比如，在选外景的时候，导演和摄
影师选中一个景点，表示十分满意，录音
师却摇头，说此地蝉鸣太响或者蛙声太
吵!!在平时，我根本没注意什么蝉鸣
或者蛙声，而录音师出于职业习惯，每到

一地，首先要侧耳听声。
凡是杂音太多的地方，他
总是摇头。样片冲洗出来
了，只有摄影符合标准，
曝光准确、焦点不虚，洗印
厂才给粉红色的“红单
子”。如果圆铁片盒里放着
白单子!!用电影厂里的
“行话”来说，那叫“报丧
单”。见到“报丧单”，摄影
师的脸拉得老长，只能
“01”了。

刘英杰

许传福
挥

（话剧）
昨日谜面：频繁赶场走 6台

（三字称谓）
谜底：老劳模（注：别解为
“老是在劳累的模特儿”）

害死斑马的斑纹
黄小平

! ! ! !一群小斑马围着
一头老斑马，专注听
着老斑马夸耀着它们
身上斑纹的妙处。
老斑马说，斑纹

可以影响其他动物的视觉，让斑马的身体显得特别高
大，这样可以威吓敌人；斑纹可以让敌人眼花缭乱，在
混战中把敌人晃得晕头转向而削弱战斗力；斑纹可以
让我们更加美丽，更加出类拔萃……
正在老斑马口若悬河之时，不知从哪里窜出一只

狮子，它一头扑倒了老斑马，咬住了老斑马的喉管。
老斑马哪能想到，狮子正是先发现了它身上的斑纹

而发现了它。可怜的老斑马，也许至死也没有明白，正是
它自认为最值得炫耀的斑纹，暴露了它，害死了它。

盼生产小瓶眼药水
王建国

! ! ! ! 长期使用 电

脑! 今天又感到眼

睛有点疲劳" 我习

惯地打开家庭小药

箱! 找一直使用的

某品牌的明目眼药水!打算滴几滴缓解眼睛的疲劳"很

快找到两盒!不过!仔细看使用期限!却发现都已经过

期了!一个剩下半瓶!一个则是大半瓶"

常识告诉我!过期的药品便是劣药!药品的品质已经

发生变化! 自己当然不能使用! 更不能卖给收药的药贩

子!必须处理掉"可是!这么处理就像在股市割肉!让人感

到肉痛" 但是!又别无他法" 由此及彼!几乎城市的家家户

户都备有小药箱! 像我这样时常扔掉过期药品的市民很

多!如进行全市统计!数量不仅十分惊人!浪费的药费可能

是天文数字" 其中还包含药品原料#人力等各种成本"

记得!以前医院开的#药房卖的眼药水!都是小圆

瓶的!药水容量只有现在的 !"#"眼药水的保质期一般

只有一年! 过去生产的小瓶眼药水! 一年以后即便剩

下!也不会多" 况且!眼药水的容量小!价格也减半" 药

厂能否根据市民的需要!恢复生产小瓶的眼药水$

不过!规模出效益" 在这样的市场环境下!靠药厂

自律十分困难" 但是!卫生主管机构与医

保中心却可以进行宏观调控! 让药厂降

低眼药水的容量" 推及其他常用药品的

生产! 也可以这样去监管与落实" 这么

做!不也是解决时下看病贵的一条路径$

农
场
的
!铁
梨
"

王
鸣
光

! ! ! !在农场所有连队中，只有果园队有
一圈竹篱围墙，不高，时而有红云般的
桃花、雪花似的梨花探出头来。果园队里
种有苹果、橘子、桃子、梨，品种不少。收
获后，全部给农场后勤科调配。但由于土
质、水质、气候、技术等原因，种出来的水
果不够甜。果园队都是知青，做事喜欢动
脑筋，出花样，常常嫁接果树。有一年，几
棵梨树上结出一种奇怪的梨。
一奇是大。一般的梨，四两半斤的，已

属大型。而这梨，一斤重的居绝大多数。那
棵铁骨嶙峋般的梨树，弯腰曲背，摇摇欲坠。我们赶紧用木
条撑住树身枝干，才避免倾倒。二奇是形状。俗话说“歪梨
正果”。但这梨太“歪”了，形状凹进凸出，龇牙咧嘴。凹的
像坑，凸的像瘤，让人看了没食欲。表皮是一种难看的暗
绿色，像老墙上的苔藓，经贮藏后，顽固得不变一点颜色。
拿在手里，粗糙坚硬，硬邦邦的，宛如握着一块铁。有人戏
称它为“铁梨”，都觉得贴切，遂成了它的名字。

第一回吃，迟迟疑疑地将“铁梨”拿在手里，削皮。
一刀下去，便有丰富的汁水从刀锋间流出，手指间顿时

黏乎乎的。去皮后，露出淡
青色。轻咬一口，便掉下一
大块来，顿时感到它的脆
嫩。随即，充盈的汁水在嘴
里齿间迸溅开来，清凉而
甘甜，且核小如鸽蛋。吃完
一个，禁不住感叹：人不可
貌相，梨也不可貌相呀。
秋收，农场全部人员

扑向稻田。果园队的人每
人带上一个“铁梨”。从日
出一气割到日中，又累又
饿又渴之时，摸出“铁梨”，
用牙齿将皮啃去，将一只
沉甸甸的“铁梨”狼吞虎咽
地吃完，顿时解饥又解渴。
一声饱嗝破口而出，同时
喷出一股带甜味的清香。
然后神清气爽、精神抖擞，
继续挥镰割稻。晚上，场部
广播站播出当天各连队割
稻进度，果园队获得第一
名。大家很自豪，但心里明
白，这一半功劳要归功于
“铁梨”。

渐渐地，“铁梨”显山露水了。凡品尝过“铁梨”的人，
无不留下深刻美好的印象。场部后勤科下令：尽量扩大
“铁梨”种植面积，而且全部上交。但我们总是偷偷地将
“铁梨”留下一部分，裹上棉纸，装筐，在霜降前，放进地
窖。冬天取出来吃。啊呀，这时候的“铁梨”，不仅更加脆
嫩，而且甜得如蜜。吃完了，嘴舌间黏乎乎的，舔一下，甜
一阵子，而且对冬天常见的喉疼、唇裂、干咳，一吃见效。
离开农场三十年，对“铁梨”念念不忘，去年入秋回

农场。果园队早已承包给个人。那人对我说，如今没有
“铁梨”了。我惊问；为什么。他说，品相太难看，没市场。
如今都改种鸭梨了。鸭梨好看，好卖。临走，送我几只鸭
梨。我观鸭梨，黄澄澄的皮色，匀称玲珑、细皮嫩肉的模
样，确实比“铁梨”好看许多。但我品尝之下，觉得没有
“铁梨”汁多，没有“铁梨”
甘甜，没有“铁梨”酥脆。总
之，除了外形漂亮外，一切
不如“铁梨”。然而这“铁
梨”，如今随着我的青春岁
月一起，化作一片烟云了。

郑辛遥

问责由上至下$表功由下而上%


